

【邮政史研究】

论民国时期贺电的类型及其发展

苏全有,王淑杰

(河南师范大学 历史文化学院,河南 新乡 453007)

摘要:贺电作为交际电报的一种,在民国时期被广泛应用于政治、军事、外交及社会生活等诸多领域。民国年间,随着交通部业务的日益完善,同时受拍寄费用降低、报刊媒介宣传推广、社会舆论倡导及民众观念变化等因素的影响,贺电在拍发数量、类型等方面得到了长足的发展。民国期间贺电的发展,极大地便利了社会各阶层的交往与情感交流,时至今日,贺电仍在政务层面广泛存在。

关键词:贺电;民国;交际电报

中图分类号:F6;K26 **文章编号:**1673-5420(2018)06-0086-09

随着清末电报的传入,以贺电为主的交际电报由此产生,其作为一种传播媒介,在民国时期被广泛应用于政治、外交、军事及社会生活领域。至于相关研究,著作方面主要以《中国近代邮政史》^[1]《电信特刊汇刊第一集》^[2]等为代表,内容主要涉及交际电报的历史沿革介绍;论文方面仅以夏维奇的《近代交际电报的演进与国人生活方式的转型》^[3]为代表,主要考察了交际电报的历史演进与社会变迁之间的关系。总体来看,有关贺电的研究较为欠缺。有鉴于此,本文拟以贺电史为视角,在既有研究的基础上,从其种类、发展趋势及促动因素三方面,对民国时期各个领域与阶层所拍发的贺电进行讨论,以推动相关研究走向深入。

一、贺电的类型

贺电作为交际电报的一种,经历了一个不断发展、演变的过程。起初只有贺年电报,后来出现了贺职、贺寿、贺婚等电报。按主体与内容划分,贺电有政治贺电、军事贺电、涉外贺电、寿诞贺电、节日贺电等类型。

(一)政治、军事类贺电

1. 政治贺电

民国初年,由于战乱频繁,电报发展极为缓慢。当时我国虽无交际电报之名,而实有类似之

收稿日期:2018-09-27 本刊网址:<http://nysk.njupt.edu.cn>

作者简介:苏全有,教授,博士,研究方向:中国近现代史。

王淑杰,硕士研究生,研究方向:中国近现代史。

基金项目:国家社会科学基金项目“清末民初政治体制平稳转型研究”(18BZZ049)

酬应电报^{[2]94}。一些军阀、政客、商人及社会名流通过拍发贺电,增强与各阶层人群的社交联系,以达到政治参与的目的。

民国时期,无论何人组阁,就职以后都会在各大电报局和报纸拍发通电。之后最急迫的,就是期盼贺电,“必定要等贺电到齐了,算是吃了定心汤团了”^[4]。1911年12月29日,孙中山当选为中华民国政府临时大总统,消息传出后,马上受到了各省都督、省议会、海内外各民众团体的拥戴。广西都督陆荣廷、副都督王芝祥联衔致贺电:“先生勉念吾民,以共和提宇内,登高一呼,乾坤回轴。凡属血气之伦,罔不饮和食德。”^{[5]157}泰州民政长李岳衡、司令长张淦清暨市乡商学各法团全体致孙中山贺电中称:“中华民国共和政府成立,划除二千余年之专制,恢复五万余里之河山,灌输二十世纪之文明,公谋四万万同胞之幸福,诚为我黄帝子孙改革政治之第一大纪念。”^[6]在此背景下,原先一直想掌权的黎元洪也于30日加入了电贺孙中山的行列:“顷接各省代表会蒸电,称临时大总统之任,先生当选,曷胜欣贺……为中华民国庆,专此电贺。中华民国万岁!中华民国大总统万岁!”^{[7]196}这些贺电发表于各主要报刊,一时成为舆论潮流的导向。

也有与此相反的情况,1922年11月29日,黎元洪根据“元首特权”提出汪大燮任内阁。除了遭到曹琨等保守派的反对,各直系军阀及追随者也掀起了反阁高潮,未发一纸贺电^{[8]293-294}。北洋军阀将领陆洪涛的嫡兄董士恩于1922年12月3日在往来密电中称:“内阁改组,元首事前未发征各方同意,遽予发表,日来反对声浪颇高。贺电未发最好。”^{[9]307}12月6日,《新闻报》也刊载:“汪阁贺电仅中下级官吏,各省督长无贺电。”^[10]通过不发贺电以示抵制汪阁政府,可见贺电对当时政治舆论导向的作用。

2. 军事贺电

贺电被广泛运用于军事方面,除了传递军情消息外,也能表达社会各界反对战争、渴望和平的情感诉求。通过拍寄贺电以表示对战争胜利颂赞的事例不胜枚举。1926年9月4日,国共两党努力合作,取得了北伐战争的胜利。捷报传来后,国民党省党部率先致电广州中央党部:“武昌克复,吴势瓦解,消息传来,曷胜欣慰。”随后江苏省党部、皖省临时委员会也分别发出贺电:“占领武汉,吴贼伤亡,无任欣幸”;“我军迭克要塞,岳平即下,武汉振摇,挥戈北指,所至披靡,直捣幽燕,指顺间事,北伐胜利,于此可期”。全国学生总会借助北伐战争攻克武汉之际,除庆贺外,又论说他事:“顷闻武汉克复,军阀之锋已挫……望连召集国民会议,内以建奠国基,外以废除苛约,使中国得到真正之自由平等,特电奉贺。”^[11]借助贺电,国人表达了对自由平等的渴望,以及对推翻北洋军阀反动统治的拥护。

1948年10月,人民解放军东北野战军在辽沈战役中取得了锦州大捷,为辽沈战役的胜利迈出了关键性的一步。10月17日,中共中央电贺锦州大捷。贺电说:“这一胜利出现于你们今年秋季攻势的开始阶段,新的胜利必将继续到来。”同时号召东北野战军全体将士“为全歼东北国民党军队,完全解放东北人民而战”^{[12]1}。之后各军区及团体纷纷向东北野战军拍发贺电。如东北局、政委会暨军区电贺解放锦州^{[12]1},华北局、华北人民政府、华北军区对锦州大捷贺电^{[12]2},中原局、中原军区贺电^{[12]3},中华全国总工会、东北职工总会贺电^{[12]5},佳市妇联贺电^{[12]10},等等。

无论是政治贺电还是军事贺电,多是人们对相关事项的立场、态度的表达,决非仅仅是客套、礼节。

(二) 涉外贺电

无论中外,在国家元首、政府首脑、政治领导人换届时,以及在重要节日时互致贺电,已成惯例,这也是一种外交礼仪。互致贺电是增进国家间外交友谊的重要交际方式,同时也表达了国与

国之间外交关系的冷暖。

1. 中苏贺电

苏联成为第一个承认中华人民共和国的国家,与民国时期的中苏往来具有很深的历史渊源。在民国时期的中苏贺电中,两国关系表现得十分亲密。《政治周报》于1918年第5期刊登的孙中山致电列宁与苏维埃政府的贺电中,曾如此表示:“中国革命党对贵国革命党所进行的艰苦斗争表示十分钦佩,并愿中俄两党团结共同斗争。”^{[13]370}通过电文可以看到孙中山对十月革命持肯定与认同的态度。之后,1942年,十月革命胜利25周年之际,国民政府主席林森特给苏联发电道贺:“欣逢十月革命二十五周年纪念,良深欢忭,兹向阁下及苏联民众谨伸贺忱。”^[14]新中国成立后,由于实行了“一边倒”的外交政策,苏联政府在中华人民共和国成立的第二天,就率先拍发贺电承认中华人民共和国,两国建立了正式的外交关系。

2. 中美、中英贺电

中美、中英关系亦是如此。太平洋战争爆发之后,远东局势和中美、中英关系发生了变化。中国在反法西斯战争中的地位日益突出,处理对华关系在美国、英国的外交格局中占据重要地位。1943年1月,中美、中英分别签订新约,美、英两国取消了在华的治外法权及其他有关特权。新约的签订引起了一系列连锁反应,西方其他国家纷纷推进废约进程。中美、中英新约的签订,基本上打破了近代以来列强对华不平等条约的体系。在此背景下,蒋介石特电告罗斯福总统、丘吉尔首相,表示感慰之忱:“今日中美(中英)两国签订新约,余谨代表中国政府及人民向阁下表示深切感慰之忱,此举使余益信同盟国团结一致,不仅为战事之目的,且为将来吾人获得永久和平之基础。”^[15]

两国纷纷回复贺电:“(美国总统罗斯福)敬啓者,奉阁下一月十一日关于签订中美新约来电,无任欣慰……使余确信联合国家争取胜利与改善世界之目的,更易达成。(英首相丘吉尔)重庆蒋委员长勋鉴,中英新约签订之日,辱承专电,不勝纫咸。此一伟大事件,对于二国邦交展开新的一页,实含无穷希望于将来……乃衷心引为盟国间在伟大作战中之一竭诚密切合作也。”^[15]贺电的来往促进了战后国际外交关系的建立。

3. 中国与加拿大贺电

抗战时期,加拿大政府从对日本的绥靖政策逐渐转变为帮助中国人民抗日,并与中国建立了正式的外交关系,两国在此期间友好往来。1942年新年之际,加拿大总理金氏代表政府及人民向蒋介石及中国人民致电,除祝贺节日外,又提及:“吾人之目的,思想及努力与君等一致,即决心竭尽全力以维护全世界之自由是也。”蒋介石复电曰:“来电敬悉。吾人决心与各盟国一致努力,以求公理自由诸共同目标之伸张。兹代表中国政府及人民,向阁下谨表谢忱,并颂岁厘。”^[16]两国通过贺电确立了共同维护世界和平的愿望。

(三) 贺年、贺寿、贺婚类贺电

1. 贺年电报

贺年类电报于1923年底开始出现。新春佳节,亲朋好友及平素交往之人,皆宜互相谒贺。若未亲临,传统的方式是通过信函祝贺,由于它的时效性很差,影响庆贺效果,故贺年电报成了庆贺新年的重要方式。1923年12月11日《申报》报道,上海电报局,昨接交通部电,为便利新年发寄贺电者起见,特

定一种贺年电报,每电在10字以内者收费2角^[17]。我国军政各界对于长官或同僚,每逢新年往往要发电道贺。如1922年,据《新闻报》载,颜会庆收贺任贺年电数十起^[18]。1928年《江苏省政府公报》载,江阴县县长孙揆、广西省六合县县长刘修月、云南省政府委员会等,于新年之际向南京中央党部、国民政府等拍发专驰贺电,以示庆贺。电文有“敬祝年禧”“敬贺年禧”“庆环球之岁序同新”等词^[19]。此时贺电的发展已经趋向成熟,电文日渐规范,在一定程度上具有“专驰贺电”的意义。

2. 贺寿电报

1933年,交通部明令废止贺年电报,将其纳入交际电报中,规定了交际电报拍寄的范围,包括贺寿、贺婚等^[20]。凡逢年节或喜寿等事,国人都会给亲友等拍发贺电,以申庆祝。抗战时期,冯玉祥反对蒋介石的不抵抗政策和独裁政策,并于1935年5月与中国共产党合作,在张家口组织抗日同盟军。1941年11月14日,冯玉祥六十岁生日当天,《新华日报》特辟出一个整版,在“庆祝焕章先生六十大寿”的大标题下,刊登各方的贺电、贺词和寿文。中共领导人毛泽东、朱德、彭德怀、董必武、叶剑英等从延安发来祝电表示:“欣逢先生六秩诞辰,泽东等山河睽隔,未能跻堂为寿,良深谦仄。兹特肃电奉贺,用当华祝,词虽检乎寸楮,情实殷于三多,希垂察是幸。引领喬云,母任忉颂。”^[21]^[246]在抗战时局恶化的情况下,中共领导人利用一切可能的社会关系和风俗习惯拉近与统战对象的关系,有助于集中力量统一抗日。

3. 贺婚电报

不仅贺寿电报如此,贺婚电报亦如此。如若不能亲临,即可通过电报贺婚,为新人送去诚挚祝福。如1935年1月,熊希龄与复旦、暨南两大学教授毛彦文女士结婚,时熊希龄66岁,毛彦文33岁,两人虽年龄悬殊,但毛彦文对熊希龄十分倾慕,为此拒绝了学者吴宓的追求,二人的婚讯被传为美谈,众多媒体都有详细的报道,一时轰动全国。各界往贺者殊多,计有李根源、王克敏、何其巩、袁同礼、胡适、任鸿隽、危道丰、许修直、陈三立、袁良、朱庆澜、陈衡哲等,其中有一电云,“闻公与毛女士结婚,我是特别的兴奋者,且极端赞成先生的思想,始终是站在时代的前面,一切封建残余的观念,与一般流俗不光明的见解,是不值得我们顾忌的,我真佩服先生的勇敢,诚不愧为现代的典型人物”^[22],词意很是新颖。

1935年,女星蝴蝶结婚在大东款宴时,接到文人田汉从南京拍来的一封电报,译出来是一首新体词:“昨夜飞来红帖子,一时举国欢无比,煮酒都开玳瑁筵,罗丝看绣鸳鸯字,所惜今日事急矣。严霜将已大风起,也应三日下厨房。莫把生涯开在厨房里!”^[23]此时的电文新颖多样,表达了拍寄人的庆贺之情。

民国时期贺电的出现和发展,对社会各方面都产生了极大的影响。贺电不仅可以为政府传递各种情报和军情,而且改变了外交的被动局面,加强了中国与世界的联系,成为加强人际关系、增进友谊的一种重要方式。除上述贺电种类之外,还另有商业贺电^[24]^[266]、学术团体贺电^[25]、宗教贺电^[26]、校庆贺电^[27]、周年贺电^[28]等,贺电的涉及面很广。

二、贺电的发展趋势

民国时期,随着电报事业的发展,贺电的拍发数量不断增加,类型不断扩充,业务逐渐完善,拍发主体日益普遍。

(一) 贺电拍发量的增加

1934年12月,圣诞节来临之际,各界人士纷纷庆祝节日,以电报致其友人。12月26日,据《申报》华东社记者对本市国际无线电台、大东、大北等三水电公司及电报局等统计,“前昨两日,收到之庆祝电报,共计有五六千通,而尤以昨日为多”^[29]。1936年10月31日,蒋介石五十寿诞,据北京电局统计,“自本月十五日起至卅一日止,京局收到蒋公贺电约五千余通,字书达卅余万,其直拍往长安者尚不计在内,电局因此增加人员翻译,每班达卅余人”^[30]。

《民国时期期刊全文数据库》作为历史档案的重要组成部分,收录了民国时期出版的大量期刊资料,具有十分重要的学术价值和史料价值。笔者以“贺电”为检索词,按照题名检索,1912—1949年间的记录总计1424条,其中,1912—1919年有141条,1920—1929年有343条,1930—1939年有426条,1940—1949年有514条,呈现出明显的不断上升的趋势。由此可见拍发贺电数量之多。

(二) 贺电的类型不断扩充

民国初期,军阀混战,虽然电报线路增添较多,但设备简陋。1920年前后,仅有贺年电报作为专门电报。南京国民政府成立后,全国电政逐渐统一,由交通部统一管理全国电信业。1933年,交通部推出《国内交际电报规则》,凡是庆贺新年、圣诞、结婚、添嗣、寿诞、开张、升迁等类可拍发交际电报^[31]。1935年,法租界天津电报局奉交通部令,扩充交际电报范围,增加了纪念、升官、毕业、出洋、迁居、考取、就职、发明、成功、胜利、典礼、得奖等庆贺电报^[32]。1947年,电信总局鉴于国民大会代表业已举办并将次第揭晓,立法委员、监察委员及总统大选亦将陆续举行,为便利公众发电庆贺当选,自12月1日起,全国各局一律临时开放贺选电报业务。“凡所发电报完全关于庆贺当选及其答谢之回电,均可照贺选电报业务办理。此项电报,以中文明语为限,每通至少二十字起算,价目照寻常明语二分之一费。译费不收,且用绯色来报纸投送。”^[33]贺电类型不断扩充,日益贴近民众的生活。

(三) 贺电的拍寄业务愈趋完善

交通部自颁布交际电报规则以来,民众社交往还,皆可拍发交际电报。1933年,为迎合社会人士心理,交通部改良交际电报,如贺年电报送达的报袋用红色,吊唁电报送达的报袋用素色^[34]。交通部为适应农村实际需要及发展交通事业,规定自1934年2月16日起,“凡国内交际电报,均可采用邮转办法,已通令各邮电局一体遵办”^[35]。1935年,上海电报局为便利中外各界拍发交际电报,决定利用电话收发电报^[36]。1936年,为了更进一步推广交际电报业务,由全国各邮政管理局、储汇局及全国各地一等邮局发售“邮政储金礼券”,凡交际电报之发报人,得以附赠礼券与收报人,礼券汇费,则可免收。此项礼券,券面数额自二元至二十元,券分红素两种,由发报人随意指定,交际礼券持券人,可凭券向当地邮局或邮电机关兑换法币^[37]。之后,鉴于民众使用礼券、现金常感俗气,交通部特制定交际电报附赠鲜花礼物的办法。上海、南京、天津、北平、汉口等五处电局自1937年7月16日起接到通知后,均可随交际电报附送鲜花、花篮或花圈。若发报人欲附赠鲜花礼物,每份只需缴付手续费1角^[38]。1947年,电报总局为唤起公众兴趣,举办交际电报发报人自撰电文竞赛,“凡应征竞赛之交际电报电文辞句,经电信总局评定采用,作为交际电报成语电文者,当即核予奖金”^[39]。随着交通部业务的不断完善,民国时期的贺电得到了进一步发展。

(四) 贺电的拍发主体由政府官员扩展到社会名流及各团体

19世纪后期,贺电的使用主体局限于政府官员,民国时期,逐渐扩展到社会名流及各团体,更具普遍性。

1914年7月1日,时报馆十周年纪念之日,除各大报馆贺电纷至沓来,又有社会名流等拍寄庆贺,如北京张季直先生贺电:“时报馆鉴,启渝民智,前已十年,来日无尽,谨贺谨勉,饔艳。”^[40]1927年2月23日,梁启超在写给孩子们的信中提到:“我猜着你们今天会有贺寿电,果然到了。”^[41]¹⁹²1941年8月5日,据《艺术与生活》刊载,上海剧艺社举行庆祝三周年纪念典礼时,接到巴金、茅盾、王莹、金山、蔡楚生及于伶等人联名贺电,为大会生色不浅^[42]。

随着交通部政策的深入实施,贺电在社会各团体中普遍应用。抗日战争时期,在冯玉祥的领导下成立了民众抗日同盟军,各地的爱国民众纷纷致电冯玉祥,声援同盟军。1933年6月20日,东南5省民众抗日救国会在贺电中称赞冯玉祥:“起九死之国魂,系千钧于一发,无待还我河山,功已不在禹下。”^[43]⁸³1936年10月31日,蒋介石五十大寿时,各民众团体及学校相约祝寿。天津中等以上学校联合发电庆祝^[44],又有南京新生活运动总会贺祝^[45],教界贺电祝寿^[46],等等。

三、贺电发展的促动因素

民国时期贺电之所以取得较大发展,原因除了上文提到的交通部业务日益完善外,还有拍寄费用降低、报刊媒介宣传推广、社会舆论倡导及民众观念变化等。

(一) 拍寄费用降低

交通部公布实行交际电报初期,拍发贺电的人不多,为了吸引民众拍发电报,交通部降低了拍寄的费用。以贺年电报为例,1923年12月11日,上海电报局接交通部通电,凡发寄贺年电报,经由国内陆线传递,每电在10字以内者,无论本外省每电均仅收费2角,洋文每电收费3角;若每电逾10字外,中文1分/字,洋文3分/字,出省加倍^[17]。1933年,交通部公布《国内交际电报规则》,全国电局开始收发交际电报,将贺年电归入其中,并重新调整价格。规定全国电局一律开始收发投送交际电报,华文每电起码20字,每字同省2分,隔省4分;洋文起码10字,每字同省4分,隔省8分,以庆贺吊唁词句及其答复为限^[47]。此时交际电报的收费标准为2分/字,政务电为5分/字,寻常电则为1角/字^[48]⁴⁷,相比之下,交际电报费用很低。1934年12月25日,交通部又降低交际电报的抄费,每份抄费(即同地分送若干份之抄费)改为每50字银元1角(以前照平常电报分抄费计算每50字需银元2角),不满50字者,亦作50字论,逾此照加^[49]。1935年,交通部为推广国内外贺电,特规定发往亚、欧、美、澳、非五大洲各处之庆祝圣诞及贺年电报,均照寻常电价目的三分之一收费^[50]。由于电报费用降低,而传迅的速率高,民众非常乐于拍发电报。

(二) 报刊媒介宣传推广

1929年1月,天津无线电报管理处曾刊登贺年电报的广告:“本界新年,无线电管理处,特仿欧美方法,对于贺年电报,大为减价,故各处人士多利用此机,纷纷拍发贺电。”此外,广告上特制了两个样板,其中一个上海报社记者朱家麟发的贺年电报。画面上,图案精美、构思巧妙,电报文、中文、英文穿插其中,“恭贺新年”四字印于画面正中,格外醒目^[51]¹²⁰。之后,1933年《大公

报》又刊登数条广告,以《利用特别价廉之国内交际电报 为最新颖之社交方法》为标题,进行宣传:“价廉——费银数角,可发一电。诚敬——用电报向亲友表示庆吊慰问,情意较用邮函诚敬。便捷——电文简短,一挥即移……”^[52]相比传统的年画、明信片,贺电带给人们的不仅是信息传播的便利,还有感情表达的便利。

(三) 社会舆论倡导

民国时期,广大社会人士还在报刊杂志上发表文章,介绍拍发交际电报的经验,为交际电报的发展建言献策。如《申报》上就刊登了多篇社会人士介绍和鼓励使用交际电报的文章。

1935年,笔名“冀良”的记者撰写了《交际电报广义的用法》一文,认为广义的使用交际电报就是对方不限于亲友之间,而要推广应用到虽不素识而心所钦佩之人物。例如国家元首、地方领袖、机关长官,以及其他有功于党国、造福于社会、政绩斐然、德业高尚而为人们所钦佩者,均可在诞辰,或新年,或海外归来或出去之时发电庆贺。如王宠惠先生返任,俞飞鹏先生归国,均可拍电驰贺,表示钦敬^[53]。1937年,笔名“山荣海”的记者撰写了《成文交际电报之因素及其特色》一文,认为交际电报有下列三种特色:一是价目低微,便于社会各阶级使用,可培养普通民众发电的兴趣与习惯。二是成文交际电报,虽为一纸电文,但收报人接到电报时必感到无限兴奋,而对于发报人而言,发报轻而易举,并不受时间、空间及物质的局限。三是电报的电文词句,均由电报局代为撰写,普通民众只需选择照发即可,而知识阶层亦可省去构思时间^[54]。

(四) 民众观念变化

电报传入中国之初,正值外国入侵之时,普通民众受民族主义的影响,再加上对其并不了解,普遍认为电报是为传递不幸之消息而设,并且认为电报“不免带有贵族色彩”^{[2]19}。此外,尽管近代中国已经建立起了电报网,但是全国电网仍较为稀少,偏远城镇乡村的电报收发机关并没有普及,1933年寻常电收费标准1角/字,而信件则按分收费,可见,拍发电报的资费相对较高。以上两个因素影响了民众对贺电的拍寄热情。

交际电报出现后,政府部门不断降低拍寄价格,完善业务,如前文所提到的1933年交际电收费为2分/字、农村地区的拍发实行邮转、拍寄附赠礼券、附送鲜花等,大大提高了民众的拍寄热情。在政府的积极推动与社会人士的争相推广下,人们的观念逐渐发生了转变,认为“电报是一种通讯最快的利器。有了要事,如邮信赶不及,就利用电报……如欲对亲友表示特别的感情,或者不妨坦白地说,想讨好对方,那末尤非利用电报不可”^{[2]91-92}。上海竹枝词中曾记载了时人对电报的称羨:“奇哉电报巧难传,万水千山一线牵。顷刻音书来海外,机关错讶有神仙。地线信一名电报,数万里重洋,朝发夕至。”^{[55]46}

上述几个方面的因素叠加,促进了民国时期贺电的快速发展。

本文梳理了民国时期贺电的种类、发展趋势及促动因素,从中可知,民国时期各种类型的贺电在全社会中广泛使用,极大地便利了社会各阶层的交往与情感交流。新中国成立之后,贺电仍然存在,且国内外政务层面的礼仪贺电呈上升趋势,如1949年至今,《人民日报》图文数据库中所刊载的贺电数量就达两千三百多条。随着电话、手机、电子邮件等新型通信工具的普遍使用,贺电在民众生活中的使用趋于式微。但是,在未来相当长的时期内,贺电还将存在,并在社会交往中发挥巨大的作用。

参考文献:

- [1] 邮电史编辑室. 中国近代邮电史[M]. 北京:人民邮电出版社,1984.
- [2] 电信特刊汇刊第一集[M]. 南京:大陆印书馆,1935.
- [3] 夏维奇. 近代交际电报的演进与国人生活方式的转型[J]. 学术研究,2014(5):90-96.
- [4] 独鹤. 贺电[N]. 新闻报,1922-12-07(03).
- [5] 沈奕巨. 广西辛亥革命史记[M]. 南宁:广西人民出版社,2014.
- [6] 泰州各法团电[N]. 申报,1912-01-15(03).
- [7] 辛亥革命武昌起义纪念馆政协湖北省委员会文史资料研究委员会. 湖北军政府文献资料汇编[M]. 武汉:武汉大学出版社,1986.
- [8] 周玉和,高乐才. 曹锟全传[M]. 哈尔滨:黑龙江人民出版社,2001.
- [9] 章伯铎,李宗一. 北洋军阀(1912—1928):第4卷[M]. 武汉:武汉出版社,1990.
- [10] 汪阁贺电仅中下级官吏 各省督长无贺电[N]. 新闻报,1922-12-06(03).
- [11] 北伐胜利之贺电[N]. 申报,1926-09-04(13).
- [12] 东北军区政治部. 贺电集锦[M]. 东北军区政治部,1948.
- [13] 武力. 中国发展道路:上[M]. 长沙:湖南人民出版社,2012.
- [14] 中国林森贺电[J]. 时代杂志,1942(50):15.
- [15] 蒋委员长与美总统英首相贺电[J]. 时代精神,1943(5/6):110.
- [16] 中央社讯. 一致努力维护自由 蒋委员长加总理往来电[N]. 大公报(重庆版),1942-01-01(03).
- [17] 贺年电报减费办法之规定[N]. 申报,1923-12-11(13).
- [18] 颜惠庆收贺任贺年电数十起[N]. 新闻报,1922-02-04(01).
- [19] 新年各方贺电一束[J]. 江苏省政府公报,1928(17):53.
- [20] 交通部举办国内交际电报[N]. 申报,1933-09-01(21).
- [21] 孟进喜,孟婧. 冯玉祥[M]. 北京:中国文史出版社,2012.
- [22] 金吾. 熊毛婚礼中之一贺电[N]. 金刚钻,1935-02-10(01).
- [23] 田汉的贺电[J]. 娱乐(上海1935),1935(22):548.
- [24] 马敏,肖芄. 苏州商会档案丛编:第6辑(上)[M]. 武汉:华中师范大学出版社,2011.
- [25] 香港支会贺电[J]. 中华医学杂志(上海),1934(4):450.
- [26] 北平回协分会等贺电[J]. 回民青年,1947(3):12.
- [27] 本校贺电[J]. 国立四川大学周刊,1935(9):8.
- [28] 南京张之江先生[J]. 上海青年(上海1902),1935(11):9.
- [29] 贺电飞驰[N]. 申报,1934-12-26(12).
- [30] 京电局收到蒋寿贺电五千余通[N]. 时报,1936-11-01(02).
- [31] 交部订定交际电报办法[N]. 申报,1933-09-22(07).
- [32] 交际电报范围扩大 用电话传发电报自四月十日开办[N]. 大公报(天津版),1935-03-29(06).
- [33] 贺选电报[N]. 大公报(天津版),1947-11-30(05).
- [34] 交际电报今日实行[N]. 申报,1933-10-01(17).
- [35] 交际电报采用邮转[N]. 申报,1934-02-03(09).
- [36] 电话收发电报实行后 交际电报营业激增 每月统计达三千份[N]. 申报,1935-07-29(10).
- [37] 交际电报附赠 邮政储金礼 不日即可正式实行[N]. 大公报(天津版),1936-01-08(09).
- [38] 葆真. 交际电报之又一新业务[N]. 申报,1937-07-01(23).

- [39] 交际电报撰文竞赛[N]. 申报,1947-11-30(4).
- [40] 北京张季直先生贺电[N]. 时报,1914-07-01(05).
- [41] 梁启超. 梁启超家书[M]. 北京:中国友谊出版公司,2012.
- [42] 巴金. 茅盾等人的连名贺电[J]. 艺术与生活,1941(21):16.
- [43] 赵谨三. 察哈尔抗日实录:第1编[M]. 上海:上海军学社,1933.
- [44] 中央社福州二十九日电. 贺电如云片飞来 平各工会派员到京祝嘏[N]. 大公报(天津版),1936-10-30(03).
- [45] 贺电一束[J]. 新运月刊,1936(39):73-75.
- [46] 教界祝寿贺电[N]. 新闻报,1936-11-01(17).
- [47] 全国电局开始收发交际电报[N]. 申报,1933-09-23(13).
- [48] 交通部上海电报局. 拍发国内电报须知[M]. 上海:交通部上海电报局,1935.
- [49] 交际电报分抄费重订价目[N]. 申报,1934-12-25(11).
- [50] 营. 耶诞及贺年电报之简章[N]. 大公报(天津版),1935-12-11(09).
- [51] 韩红星. 一报一天堂:《北洋画报》广告研究[M]. 厦门:厦门大学出版社,2012.
- [52] 利用特别价廉之国内交际电报 为最新颖之社交方法[N]. 大公报(天津版),1933-09-25(01).
- [53] 冀良. 交际电报广义的用法[N]. 申报,1935-03-16(24).
- [54] 山荣海. 成文交际电报之因素及其特色[N]. 1937-02-01(05).
- [55] 顾炳权. 上海洋场竹枝词[M]. 上海:上海书店出版社,1996.

(责任编辑:楼启炜)

Types and development of congratulatory telegram in the period of the Republic of China

SU Quanyou, WANG Shujie

(School of History and Culture, Henan Normal University, Xinxiang 453007, China)

Abstract: As a kind of communication telegram, congratulatory telegram had been widely used in many fields, such as politics, military affairs, diplomacy and social life during the period of the Republic of China. At that time, due to the factors as the improvement of the business of the Ministry of Transportation, the reduction of the cost, the publicity and promotion of newspapers and periodicals, the encouragement of public opinions and the change of people's ideas, congratulatory telegram had made considerable progress in quantity, types, et al. The development of congratulatory telegram offered great convenience for the communication and emotional exchanges among all social strata. Even today, sending congratulatory telegrams is widely applied in government activities.

Key words: congratulatory telegram; Republic of China; communication telegram